

Análisis de eficiencia y tratamiento de la tuberculosis

Sr. Director: Viénese observando en la literatura médica de los últimos tiempos una serie de fenómenos probablemente ligados entre sí en su origen último; éstos son la cada vez más frecuente valoración, o al menos mera cita, de los costes de las técnicas, procedimientos o actividades realizadas, la necesidad, que amenaza con llegar a convertirse en compulsiva, de citar en cualquier publicación a la OMS, y la utilización profusa de un lenguaje que se toma prestado del campo de la salud pública. El determinar en qué medida esto responde a una moda más o menos fugaz o, por el contrario, deriva de una real preocupación por parte del médico con vistas a asumir su trabajo, no como un acto curativo aislado, sino como un elemento más de un sistema cuyo fin último es la mejora del nivel de salud de la población, escapa a los límites de esta carta. Queda por otra parte para el campo de la psicología social el averiguar cuánto de esta actitud viene determinado por un sentimiento de mala conciencia del médico hospitalario (nos referimos a él por ser el autor de la mayoría de las publicaciones), mala conciencia sin duda injustificada ya que la tremenda falta de eficiencia de su trabajo no le es en gran parte imputable a él sino a la caótica organización sanitaria del país.

Los fenómenos citados anteriormente son en principio positivos, en la medida en que pueden corresponder a dos corrientes aparentemente contrapuestas pero que creemos complementarias, como son la tendencia a la desmedicalización del sistema sanitario y por otra parte la asunción por el médico de una nueva metodología y de una ampliación de su campo de trabajo, pero sin duda comportan el riesgo de la mistificación, el confusionismo y el uso inadecuado de una terminología no siempre bien asumida. Así no es de extrañar que se manejen incorrectamente conceptos relativamente nuevos en un ambiente en el que son notorias, simplemente, las faltas de estilo en la escritura.

Las reflexiones anteriores surgen tras la lectura del artículo recientemente publicado en su revista «Tuberculosis pulmonar y pleural diagnosticadas y tratadas en la unidad neumológica de un hospital general. Análisis de eficiencia»², trabajo que nos ha parecido interesante y con parte de cuyos comentarios coincidimos, en particular en lo que se refiere a la crítica del ingreso hospitalario indiscriminado de los enfermos tuberculosos, pero cuyo último propósito «Análisis de eficiencia» no hemos visto realizado. Creemos que ello se debe a una incorrecta utilización por parte de los autores del término eficiencia que, por otra parte, no vuelve a ser usado en todo el artículo, hablándose en cambio en varias ocasiones de «eficacia», pro-

bablemente como equivalente de «eficiencia». Aunque en el lenguaje corriente ambas palabras se suelen usar indistintamente, hasta el punto de que María Moliner las califica de sinónimas en su Diccionario³, creemos que no es admisible tal confusión en un artículo médico que pretende «investigar... la corrección en el manejo de estos enfermos». En ningún momento se examinan los costos de las acciones realizadas por lo que dificilmente se puede valorar la eficiencia, esto es la comparación de los resultados obtenidos con los costos. Por otra parte tampoco se realiza un análisis de eficacia, entendiendo ésta como estudio del grado de cumplimiento de los objetivos preestablecidos, ya que, al tratarse de un trabajo retrospectivo, no se conocen objetivos a cumplir. Es cierto que, en un sentido laxo, se infiere una valoración de la eficacia del tratamiento realizado a partir de la comparación con otros trabajos, pero no creemos que ello pueda justificar en ningún caso la inclusión en el título del artículo de la expresión «análisis de eficacia» ni, por supuesto, «de eficiencia».

> J. Locutura Rupérez, J.A. Ayllón Domínguez y M. García Encabo Asistencia Primaria. Burgos.

BIBLIOGRAFIA

- 1. Herranz Rodríguez G. ¡Más respeto al lector! Med Clin 1984; 82:259-260.
- 2. García Palacio JI, López Encuentra A, Fernández Sánchez-Alarcos JM, Ignacio García JM, Melchor Iñíguez MR, Martín Escribano P. Tuberculosis pulmonar y pleural diagnosticadas y tratadas en la unidad neumológica de un hospital general. Análisis de eficiencia. Arch Bronconeumol 1984; 20: 118-122.
 - 3. Moliner M. Diccionario de uso del español. Gredos 1983.

Sr. Director: El objetivo de nuestro trabajo, comentado por el Dr. Locutura Rupérez, era el efectuar un control del seguimiento de pacientes tuberculosos en régimen ambulatorio. Fundamentalmente para detectar abandonos o incorrecciones terapéuticas durante el tiempo que dura el tratamiento de la tuberculosis pleuropulmonar (9 ó 18 meses, según la pauta terapéutica decidida).

El estudio de eficacia y efectividad del tratamiento antituberculoso no era el motivo de esta publicación. La elección de los medicamentos, sus dosis, y sus combinaciones en el tiempo ha sido efectuada siguiendo normas que han probado su efectividad en erradicar la enfermedad mediante adecuados estudios controlados.

Esa demostrada efectividad de esquemas terapéuticos puede verse alterada, en la práctica, por la